



Karla Beatriz Cruz Martínez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Guion

Antropología

1

“A”

Comitán de Domínguez Chiapas a 06 de enero de 2023.

La antropología ha existido desde tiempos antiguos tal vez no con el nombre que lo conocemos actualmente, esta abarca un proceso de salud-enfermedad-atención. Lo mencionado anteriormente cumple un factor muy importante con lo que nos rodea (sociedad y cultura), ello abarca nuestro estilo de vida y la forma en que vivimos día a día. Edgar Morín dice *“para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con las físicas y la biología”*. En la actualidad se consideran tres factores decisivos en la evaluación: biológico, psicológico y sociocultural, cada uno desempeña una función específica, así como los objetivos de la medicina: promover, prevenir, restaurar y rehabilitar la salud de la humanidad. Otro actor que tuvo gran auge es Pedro Laín Entralgo, con su manera de ver las cosas él decía que la salud de una persona es como una empresa, la cual se debe de cuidar, invertir, la enfermedad un proyecto con el que debemos trabajar y salir adelante, y la relación de un médico con la enfermedad es una coautoría amistosa. Algo interesante de Pedro Laín Entralgo es que su antropología fue dada en un momento de crisis. Pero para llegar hasta este punto de que hay que entender, comprender que cada individuo tiene una forma de pensar diferente, de creer, que reacciona diferente a distintas enfermedades, ha pasado un largo periodo de tiempo, y hay que ver como es el origen de la vida. Dependiendo de cada persona hay teorías; una es que es una creación divina, donde se dice que un Dios es el creador, pero también esta otra parte la cuál es la evolución, aquí juega un papel importante el darwinismo, este se divide en dos (macroevolución y microevolución), pero también está el neodarwinismo, la cual es una teoría sintética, que dice *“no es algo observado sino deducido”* en esta destacan diversos autores uno de ellos es Oparin con los coacervados. Esto quedo solamente como teorías, ya que con el paso del tiempo todo fue cambiando así como los símbolos, en cómo es que se iba relacionando con la magia, las creencias y cultura. Frazer decía que hay dos tipos de magia (magia imitativa y magia contaminante), esta está conformada por cinco aspectos (color, olor, tacto, miedo y asombro). Lévi Strauss habla sobre la curación shamánica en la cual influyen tres aspectos importantes (creencia del mago, creencia del enfermo y la confianza). Muchas personas creen en la magia y con ella curan los síndromes filiales (mal de ojo, empacho, aire, caída de mollera, susto, entre otros). Para culminar Beldarraín decía *“debemos de preparar a las nuevas generaciones para resolver los problemas socioculturales más generales y frecuentes en su ejercicio profesional.”*

REFERENCIA BIBLIOGRÁFICA

- CENTRO DE INVESTIGACIÓN EN ANTROPOLOGÍA MÉDICA (MARC). (s. f.). Breve introducción a la Antropología médica. UNIVRSITAT ROVIRA I VIRGILI. https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxiu/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf
- Querts Méndez, O. , & Montoya Rivera, J. , & Beltrán Moret, M. , & Caballero Herrera , M. Y. , & Orozco Hechavarría, O. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17(10),7020-7029. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=368444997013>
- Orringer. N. R., (2008). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. Ars Medica. Revista de Humanidades. https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars_medica_jun_2008_vol07_num02190_la_antropologia_medica_de_pedro_lain_entralgo_0.pdf
- Pablo. A. El origen de la vida y la evolución de las especies: ciencia e interpretación. SCRIPTA THEOLOGICA, 1(2), 551-572. <https://www.unav.edu/documents/6709261/2bc95535-e768-47f2-9fb4-9934187a0f26>
- Barahona, A. (2001) Origen y evolución del ser humano. ¿Cómo ves? Revista de Divulgación de la ciencia UNAM, 32, 10-14. <http://www.comoves.unam.mx/numeros/articulo/32/origen-y-evolucion-del-ser-humano>
- Mitani, J., C., Call, J., Keppeler, P., Palombit, R. y Silk, J.(2013) The evolution of primate societies. MENTE Y CEREBRO: Investigación y Ciencia (60) <https://www.investigacionyciencia.es/revistas/mente-y-cerebro/evolucion-del-pensamiento575/sociedades-primates-11069>
- ADnimalsfree.org (s.f.) ¿POR QUÉ? – Los animales. Primates. <http://adnimalsfree.org/por-que-los-animales>
- Topete Lara, Hilario (2008). Hominización, humanización, cultura. Contribuciones desde Coatepec, (15),127-155 <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=28101506>

- Serrano, S. (2003). Proceso de hominización y lenguaje. *Métode*. (39) <https://metode.es/revistas-metode/monograficos/proceso-de-hominizacion-y-lenguaje.html>
- Cernadas, C. C. (2006, octubre). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. *Hospital Italiano de Buenos Aires*, V.62 (N.3), p.87-93. https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.08793.%20Articulo.pdf
- Menéndez, E.L. (1998, octubre) Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural. *Natura Medicatriz*. (N° 51), p 17-22.
- Jiménez, A. A. (2017, julio-agosto). Medicina Tradicional. *Boletín CONAMEDOPS*, V.1, P.31-34. http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina_tradicional.pdf
- Pereyra-Elías, Reneé, & Fuentes Delgado, Duilio. (2012). Medicina Tradicional versus Medicina Científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial? *Acta Médica Peruana*, 29(2), 62-63. http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1728-59172012000200002&lng=es&tlng=es
- Urióstegui-Flores, Adrián. (2015). Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales. *Revista de Salud Pública*, 17(2), 277- 288. <https://doi.org/10.15446/rsap.v17n2.42243> <http://www.scielo.org.co/pdf/rsap/v17n2/v17n2a11.pdf>
- Iturbide Pardiña, I. A. (s/f) Enfermedades tradicionales: culturales (susto, empacho, mal de ojo, caída de mollera, disentería y anginas, conceptos de la dualidad friocaliente. Universidad Autónoma del Estado De México, Facultad de Medicina, Antropología Médica. http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme6768_1.pdf?sequence=1
- Barbado Alonso, JA. et al. (2005) Aspectos histórico-antropológicos de la relación médico-paciente. Grupo de Habilidades en Salud Mental de la SEMG. Pág. (31-36) http://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista_70/pdf/31_36.pdf
- Holguin, Amparo, Fiorino, Victor. (2019) El concepto de encuentro interhumano en Pedro Laín Entralgo: una reflexión necesaria. *Revista Científica Electrónica de Ciencias Humanas*. 43(15), pág. (18-32) <http://www.revistaorbis.org/pdf/43/art2.pdf>